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إمكانياته  قلة  رغم  الساعة  مدار  على  للمواطنين  كبيرة  خدمات  يقدم  المركز 

إدارته  وكيفية  الحوار  عن  بمعلومات  رفدتنا  *الدورة 

خلال الأيام القادمة سيتم استلام الموقع الأمامي لإنشاء مركز لخدمات الطوارئ

استقبلنا في العام الماضي 839 , 2 حالة ولادة ونسعى إلى إعادة بناء مستشفى الشعب ليكون للأمومة والطفولة

مدير عام مستشفى عدن العام مدير مركز التوليد والمواليد بكريترلـ )               ( :

وأوضح الأخ الدكتور أحمد علي الخينة مدير عام مستشفى 
عدن العام مدير مركز التوليد والمواليد لـ )14 أكتوبر( إن 
مدار  على  المجال  كبيرة في هذا  يقدم خدمات  المركز 
الساعة، مشيرا إلى أن قيادتي المحافظة ومكتب الصحة 
قدمتا الدعم المعنوي والمادي وزودتا المركز بالمعدات 
والأثــاث بعد تجهيزه .. وبعد أن تم نقل جزء من معدات 

مستتشفى عدن العام.
مصافي  شركة  قيادة  أن  وأضــاف 
عدن ممثلة بالأخ فتحي سالم المدير 
مولد  توفير  على  عمل  التنفيذي 
استمرارية  بهدف  للمركز  كهربائي 
عند  الساعة  مــدار  على  فيه  العمل 

انقطاع الكهرباء العامة.
العام  خــال  المركز  خدمات  وعــن 
 : الخينة  أحمد  الدكتور  الماضي قال 
المركز قدم خدمات كبيرة في أمراض 
النساء والولادة ورعاية المواليد وهو 
مزيد  لتقديم  ــم  دائ استعداد  على 
مــن الــخــدمــات والــرعــايــة لمواطني 
محافظة عدن وخاصة مديريات صيرة 
وخورمكسر والمعا والتواهي .. مؤكدا 
أنه سيتم خال الأيام القادمة استام 
الموقع الأمامي للمركز لتقديم خدمات 
الطوارئ للأطفال لتخفيف العبء عن 
مواطني المديريات الأربع على مدى 
الأربع والعشرين ساعة .. إضافة إلى 
ــوارئ الأمــراض الباطنية. وأشار  ط

إلى أن المركز استقبل خال العام الماضي 2007م الفين 
وثمانمائة وتسعة وثاثين حالة منها 1832 ولادة طبيعية 
عملية  و257  كبرى  عملية  و97  قيصرية  عملية  و272 

صغرى، بالاضافة إلى 158 تصفية بعد الإجهاض و221 
عملية نقل دم وعمليتين أخريين .. منوهاً بأن عدد المواليد 
بالمركز بلغ خال العام الماضي ألفاً وتسعة مواليد، منهم 
538 من الذكور و471 أنثى توفي منهم 12 مولودا ثمانية 

ذكور وأربع إناث.
وفيما يتعلق بدعم المركز أوضح الدكتور أحمد الخينةة 
مدير عام مستشفى عدن العام مدير المركز أن مفاوضات 

الكويتية  التراث الإسامي  إحياء  تجري حاليا مع جمعية 
اليمانية  الحكمة  الكويتية عبر جمعية  الشعبية  واللجنة 
لتبني مشروع إعادة بناء مستشفى الشعب سابقا )الكنين( 
ليكون مستشفى للأمومة والطفولة بمديرية صيرة ونحن 
منتظرون الرد .. علما بأن قيادة المحافظة ممثلة بالأخ أحمد 
الكحاني أبدت استعدادها لتبني الحكومة اليمنية التجهيزات 

الكاملة للمستشفى في خطتها القادمة للمحافظة.
وحول الصعوبات قال الدكتور الخينة إنها تتركز في صغر 
المكان رغم الخدمات التي يقدمها خاصة في الطوارئ .. 

بالإضافة إلى نقص الأجهزة والمعدات.
)14 أكتوبر(  التقت أيضا الدكتورة براء محمد حريري 
عن  وسألتها  قسم  رئيسة  وولادة  نساء  اختصاصية 
متطلبات العمل فقالت : القسم يقدم خدمات للنساء في 
الولادة والتمريض رغم الإمكانيات 
الشحيحة حيث كنا نعمل من الساعة 
8 صباحا وحتى 8 مساء وبعد توفر 
بعض الأجهزة  والمعدات والطبيبات 
بدأنا نعمل على مدار الساعة وبدأ 
الحالات من  القسم يستقبل جميع 

مختلف مديريات المحافظة.
فيه  تجري  المركز  أن  واضــافــت 
عمليات كبرى ونسعى حاليا لتوفير 
المنظار التشخيصي .. علما بأنه يوجد 
في المركز غرفة كبيرة تحتوي 11 
سريرا لما قبل الولادة وتركيب الدم 
وما بعد الولادة بالإضافة إلى غرفة 
للولادة فيها سريران إلى جانب سرير 

للفحص.
بازرعة  غازي  الدكتور عباس  أما 
نعاني   : فقال  أطفال  اختصاصي 
نقصاً في الأجهزة لاستقبال حالات 
المواليد بعد الولادة بالمركز، فهذه 
 .. والتمديد  للعاج  بحاجة  الحالات 
والقسم صغير وتوجد به غرفة واحدة والأجهزة قديمة ونحن 
بحاجة إلى أجهزة حديثة، كما لايوجد في المركز كادر طبي 

كاف في تخصصات المواليد والأطفال.

أطباء : المركز يقدم خدمات للنساء في الولادة والتمريض رغم نقص الأجهزة والكادر

*إكسابنا مهارات
الأخ/سيف العيسائي محرر أخبار ومعد ومقدم برامج في قناة يمانية 
قال/: هذه الدورة أنعشت ذاكرتنا لان كل ما طرح من قبل المدربين 
قد تم أخذه في الجامعات استناداً إلى  السنين الطويلة في العمل 
الإعلامي ونعتبرها إعادة لما سبق ولكن الجميل في هذه الدورة 
هو تبادل المعلومات بيننا وبين القائمين على تدريبنا وقد أضافوا 
إلى معلوماتنا أشياء كثيرة طبقاً لوسائل الإعلام وما يتعلق بها من 
تكنولوجيا متطورة بشكل يومي وهذا ما جعلنا نسعى إلى مثل هذه 

الدورات لمواكبة التطورات المستمرة.
وإحدى أهداف هذه الدورة إكساب المتدربين مهارات عن فن الحوار 
في وسائل الإعلام المسموع والمرئي وكيفية استخدام الأساليب 
المستخدمة في العمل الإعلامي المتعلق بالبرامج الحوارية لكي نتمكن 
من تطوير معارفنا وكيفية استخدام الأسئلة الواضحة المركزة التي 

تتطلب إعداد برامج حوارية بكافة المعايير والمقاييس.

تنشيط للذاكرة
وقالت الأخت /حُسن شرعبي مذيعة في البرنامج الثاني إن هذه 
الدورة تنشيطية قصيرة كرست لفن الحوار الإذاعي وأسلوب التدريب 

في محاضرات ومناقشات تطبيقية في مناقشات عمل صغيرة ليعرف 
المذيع أن لديه فن التعامل مع الأدوات والأساليب المستخدمة في فن 
الحوار في وسائل الإعلام المسموعة وكذلك المرئية، من خلال معرفة 
المشاركين لمدى قدرتهم على استيعاب ما اكتسبوا من معلومات قيمة 
جداً في هذه الدورة ولا ننسى معرفة أخلاقيات هذه المهنة وهذا أهم 

شيء يجب الأخذ به عند القيام بالحوار مع الشخصية المراد حوارها.
وهذه الدورة أعطت لنا طفرة في هذا المجال خصوصاً في صياغة 
الأسئلة بأن تكون واضحة ومركزة ونتمنى استمرار عقد مثل هذه 

الدورات التدريبية في هذا المجال.
هذه الدورة هي الأفضل

وقال الأخ/ رأفت مصوعي مُعد ومقدم برامج وباحث مختص : هذه 
الدورة ليست الوحيدة أو الفريدة من نوعها بل كان هناك أكثر من 
دورة في المجال الإعلامي سواء كانت محلية أو عربية ولكن الشيء 
المختلف فيها هو وجود بعض المعلومات التي كنا نفتقدها ويرجع 
ذلك إلى الأساتذة الذين هم على مستوى أكاديمي عالٍ وقد تطرقوا 

إلى العديد من الموضوعات الحوارية ووضعوا مقارنات بين البرامج 
الحوارية المسجلة والمباشرة وتوضيح الفرق بينها وبالنسبة لي هذه 
الدورة بمثابة إنعاش ماكان خاملًا من معارفي ومعلوماتي وتجاربي 
الصحفية. وقالت الأخت/ سوسن شطارة معدة برامج في قناة يمانية 
جاءت هذه الدورة لتعريفنا على عدد من المفاهيم المتعلقة بأسلوب 
الحوار ونحن كمشاركين نتمنى إن تعقد مثل هذه الدورات بشكل 
مستمر ولفترة أطول لما لها أهمية كبيرة وان كانت دورة إنعاشية 
لتدريبنا على فن الحوار ونحن بحاجة ماسة إلى تكثيف مثل هذه 
الدورات لائنا نعمل في قناة فضائية جديدة بعد أن كنا نعمل في قناة 
محلية ولابد أن نكون متساوين مع كافة القنوات الفضائية وقد استفدنا 
كثيراً من الدورة لذلك أتمنى الاستمرار في مثل هذه الدورات وان تكون 
المدة أطول لكي يتم الاستيعاب بالشكل الجيد وقد خرجنا بمعلومات 

جيدة ستنعكس على عملنا وسيراها المشاهد قريباً.

وبعد أن انتهت لقاءاتنا مع بعض 
المتدربين في هذه الدورة كان لنا لقاء مع د. محمد عبدالهادي الأستاذ 
المشارك تخصص إذاعة وتلفزيون بقسم الصحافة والإعلام في كلية 

الآداب جامعة عدن وأحد المدربين في الدورة.
المتدربون مؤهلون علمياً

اختيارة  تم  بأن  جداً  سعيد  انه  عبدالهادي  محمد  الدكتور  قال 
للتدريب في هذه الدورة وأضاف أن جميع المتدربين لديهم تأهيل 
علمي وجامعي وينتمون إلى عدد من المؤسسات الإعلامية كما أن 
الدورة هي تخصصية ومكرسة لقضايا تهتم بطبيعة الجهازين الهامين 
الإذاعة والتلفزيون وتهتم ايضاً بقضايا إجراء الحوارات والمقابلات 
واللقاءات في كثير من المناسبات وكيف يكون هذا الصحفي مؤهلًا 
تأهيلًا عملياً وفقاً للمعايير الصحفية واندماجه الحقيقي في تقنيات 
التكنولوجيا الحقيقي الذي لا مفر منه والذي ينبغي على كل صحفي 

التعامل معه واعتقد ان هذه الدورة ناجحة بكل المقاييس وستخرج 
بعدد من المعارف الإضافية لتلك المعارف التي سيتزود بها المشاركون 
في الدورة وايضاً تؤسس ورش عمل جديدة وتؤسس دوراً فعالًا للمعهد 
خلال الفترة المقبلة ونحن على ثقة من أن القيادة الجديدة سوف تعمل 
على تلبية هذه المتطلبات. الأخ / نادر إسماعيل منسق الدورة في 
معهد التدريب والتأهيل الإعلامي وقال ان هذه الدورة أقيمت لرفع 
وتطوير البرامج الحوارية في الإذاعة والتلفزيون بالتعاون والتنسيق مع 
المؤسسة العامة للإذاعة والتلفزيون وتهدف هذه الدورة إلى رفع كفاءة 
العاملين في هذين المجالين وبالذات المعدين والمقدمين للبرامج 
الحوارية من خلال إكسابهم معارف ومعلومات جيدة على يد الأساتذة 
المتخصصين بهذا المجال وقد أقيمت برامج تدريبية ضمن الخطة 
السنوية للمعهد، وسوف تنظم قريباً عدة دورات ونأمل أن نوفق في 

تنفيذها.

د . براء محمد حريري د. عباس غازي بازرعهد . الخينة

المشاركون في الدورة التدريبية في إدارة البرامج الحوارية :

توجت الجهود التي بذلت من قبل قيادتي مكتب الصحة العامة والس��كان بعدن ومسش��فى 
عدن العام مع محافظة عدن بافتتاح مركز التوليد والمواليد بمستش��فى الش��عب س��ابقا بعد 

تأهيله وترميمه وتزويده بالآجهزة والمعدات التي كانت في مستشفي عدن العام.

عالم المعلومات متطور وسريع جداً وبين الفينة والأخرى تظهر معلومات جديدة وأساليب عمل جديدة.
الإعلاميون في محافظة عدن لديهم كفاءات عالية وخبرات والبعض الآخر جديد على العمل الصحفي وحديث التخرج.

ومؤخراً جرت الاس��تعدادات لافتتاح وتدش��ين قنوات فضائي��ة من بينها يمانية كما تجري تطورات متس��ارعة في الصحف 
أمام ذلك كله كان لابد من رفع كفاءة الإعلاميين في إدارة الحوار ولذلك كله عقدت دورة تدريبية في إدارة البرامج الحوارية 

أقامها معهد التأهيل الإعلامي.
صحيفة 14 أكتوبر كان لها لقاءات مع المشاركين في الدورة فيما يلي نصها.
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